



Coalition internationale pour le retour du saumon du Rhin

www.salmoncomeback.org contact@salmoncomeback.org

Communiqué de presse

22 et 30 août 2013, Berlin, Paris, Berne, Amsterdam

Libérez la voie pour le saumon !

Les organisations écologiques et les pêcheurs lancent une pétition internationale adressée au Président de la République française

Il est temps que le saumon puisse à nouveau nager jusqu'en Suisse. C'est l'appel que lancent les organisations environnementales et de pêche aux États riverains du Rhin. Elles demandent plus précisément que le Haut-Rhin entre Strasbourg et Bâle soit accessible aux poissons migrateurs. « Le Rhin doit redevenir ce qu'il était autrefois : le plus grand fleuve à saumons de toute l'Europe », souligne Ruedi Bösiger, chef de projet au WWF Suisse. Aujourd'hui, huit centrales françaises du groupe Électricité de France (EDF), détenu majoritairement par l'État, bloquent la migration des poissons.

Pour seulement deux de ces huit centrales (Strasbourg et Gerstheim), il existe des projets de construction de passes à poissons adaptées. Toutefois, la Commission internationale de protection du Rhin (CIPR) exige la libre circulation des migrateurs de l'Atlantique jusqu'à Bâle dans les deux sens d'ici 2020. « Si les exploitants de centrales hydroélectriques françaises continuent à agir à ce rythme, nous ne serons plus de ce monde le jour où le premier groupe de saumons arrivera à Bâle, ce qui est inacceptable », déplore Roberto Epple de European Rivers Network.

Des pêcheurs et des écologistes allemands, hollandais, français et suisses ont alors créé ensemble une coalition internationale ainsi qu'une campagne pluriannuelle. À l'initiative du WWF Suisse, une pétition internationale destinée au Président français a été lancée à l'occasion de la Journée du Poisson (22 août). La pétition sera remise au Ministre français de l'Écologie, lors de la conférence des Ministres du Rhin le 28 octobre à Bâle. Pour signer la pétition, vous pouvez vous rendre sur le site www.salmoncomeback.org ou contacter les partenaires de la coalition.

Ces dernières années, c'est principalement en Suisse et au sud de l'Allemagne que de nombreuses centrales électriques ont été aménagées sur le Rhin et ses affluents, des sites qui se trouvent pour la plupart en amont des grandes centrales EDF bloquant la circulation des poissons. Ces centrales attendent en vain l'arrivée des premiers saumons. Deux initiatives ont été récemment mises en œuvre pour favoriser la libre circulation : la construction d'une nouvelle grande centrale électrique germano-suisse à Rheinfelden (plus de 8 millions d'euros de frais supplémentaires) et l'aménagement du dernier grand obstacle à la migration sur la Kinzig près de Willstätt (Forêt-Noire, 2 millions d'euros de frais supplémentaires). Dans les deux cas, la construction ou l'aménagement des sites a permis d'augmenter de deux à trois fois la production d'électricité.

[Contacts et texte de la pétition à la page 2.](#)



Text de la pétition adressée au Président de la République française

Monsieur le Président,

Le saumon du Rhin veut reconquérir le Rhin supérieur jusqu'à Bâle en Suisse et au-delà. Il tente de retrouver ses meilleures frayères historiques sur le fleuve et ses affluents en Suisse, en Alsace et en Forêt noire allemande. Pendant des siècles, ces cours d'eau ont été des hauts lieux de reproduction du saumon, jusqu'au jour où des centrales hydroélectriques lui ont barré l'accès vers l'amont et vers l'aval.

Ces dernières années, beaucoup d'obstacles à ses migrations ont été rendus franchissables. Aujourd'hui, seules huit centrales françaises situées sur le Rhin supérieur en Alsace empêchent la migration. □ C'est pourquoi, nous, signataires, demandons instamment au Gouvernement français de rendre possible, d'ici 2020, la migration du saumon sur la partie franco-allemande du Rhin.

La France et Electricité de France ont une grande responsabilité à l'égard du saumon, notamment sur le Rhin. Agissez pour sa libre circulation sur le Rhin!

Contacts:

International : **ERN European Rivers Network : Roberto Epple +33 6 08 62 12 67, roberto.epple@ern.org**
(Koordination der internationalen Salmoncomeback Kampagne)

Suisse : **WWF Schweiz : Ruedi Bösiger +41 79 646 41 62, ruedi.boesiger@wwf.ch**
SGS Schweiz. Greina Stiftung, Gallus Cadenau, +41 44 252 52 09

France : Alsace Nature (FNE), Jean Wencker +33 6 87 73 45 92, jwencker@wanadoo.fr

Allemagne : BUND, Heinz Schlapkohl +49 63 53 33 18, heinz.schlapkohl@t-online.de

Pays bas : WWF Niederlande, Ester Blom +31 800-1962, eblom@wwf.nl

Les membres de la coalition :

CH : WWF Schweiz, Aqua Viva/ Rheinaubund, Schweizerischer Fischereiverband, ARGE Renaturierung Hochrhein, SGS Schweiz. Greina Stiftung

D : Deutscher Naturschutzring, BUND, Landesfischereiverband Baden Württemberg ; Regiowasser ; BBU AK Wasser, Lachsverein e.V.

FR : WWF France, Alsace Nature, Rivières Sauvages, SOS Loire Vivante, AIDSA

NL : WWF NL, Sportsvisserij Nederland ; Natuurmonumenten ; Staatsbosbeheer ;
Platform Biodiversiteit, Ecosystemen& Economie

INTERNATIONAL : ERN European Rivers Network, NASF, AIDSA, European Angler Alliance

